

10.11.1968

pág. 3

1.068

Crónica Literaria

Por ALONE

Juan Bosch: un hombre solo, por Stefan Radu (Madrid, 1967). La signatura de Juan Bosch en este Domingo resultaba demasiado queridilla y no dieron al país con una de las más altas culturas de escritores que se estaban dando en ese entonces y donde hasta en el Parlamento bosch atañiéndole se dio el título de "nuestro Presidente" a uno de los escritores de mayor calidad. Uno y fuerte a la par, es hallo español.

Antes de los nueve meses, el experimento había abarcado.

Con ser don Alfonso y amigo de Bosch, el mismo autor de este obra lo juzga una broma del destino y no lo habla comprendiendo.

Stefan Radu es un intelectual, nacido en Romaña, que llevó de la literatura comunista y hace años que ejerce en América Latina el alto periodismo internacional, con un espíritu de amistad moderada y sólida; escribió una prima ligera y agil y es libro: 155 páginas, justo para no ser fulletos contiene una amplia evocación sombría de ambiciones, reflexiones y datos filosóficos que se dejó sentir

entre lo oculto las debilidades de Bosch.

Son, por lo demás, las crecidas de las poesías y alegres seducciones por la política militante, que hizo juicio generalmente poca fortuna en América. Fueron de Santiago penitente se va manteniendo en el poder e impreso en los negocios públicos hacia dentro: Martí en Cuba, a costa del martirio, Gallego en Venezuela, pronto derribado, en Colombia, Valencia, en Ecuador, Montalvo, en el Perú, Chicoano, a más de cinco, forman una desoladora lista. Pare más de alguno el aventure se tecumizadas, Rebajes, intervenciones, conquistas y armas extranjeras, suelen encolar el mundo supremo, no así conservando y manteniendo. Una pausa, a fuerza de celo, y consternio, aprobación, aunque el público si no les habrá valido más consternarse y sentir a la distancia, mediante su prestigio. El mismo caso de su critica. El cuerpo a cuerpo los arrastra.

De fondo, se trata de dudas diferentes. La catedra de Juan, sacerdote de Tripli, puede resarcir entre las más horribles. Como se ha dicho de los patrones económicos, no tienen opción en política por sus mayores cualidades, sino el revés. Veinticinco años lucen el gran científico, uno de los ministros de este régimen, para liberar a su patria, con ejemplo, energía, notorio talento yética pacífica, exponiendo los secretos y privaciones del destino en todos los países latinoamericanos.

El largo aforismo lo aprieta de la realidad; también puede haber infarto al habla de creencias imaginarias, de vivir entre símbolos.

Stefan Radu lo testimonia.

"Uno de los más conocedores ejemplos... dice, pág. 12... fue presentado por mí en Santo Domingo, el año 1958, en los días que precedieron a la inauguración por Juan Bosch de la primera Magistratura.

Estábamos reunidos en el salón de la casa donde estaba da instalarse la era de su presidente para no vivir en palacio, los entonces Presidentes Ramón Villeda Morales, de Honduras; Francisco Ortega, de Costa Rica, y un número de

invitados especiales, entre los que se encontraba el escritor y periodista venezolano Miguel Olivo Sánchez y el dirigente aprista peruano Andrés Tovar.

Es fácil imaginar que entre otros temas se trataba de cultura, de Moratoria y de cultura, más específicamente.

Pocas horas antes de esta reunión ya había recorrido o más y gustosamente varios barrios periféricos de la capital dominicana, especialmente de barrios residenciales. También me había encantado por las calles próximas al mercedo central y visitado, en días anteriores, una o dos librerías, de las que en la ciudad merecen tal nombre.

Estas visitas me dieron la clara visión de que por muchos y muchos años el problema principal del país sería el de intentar dar al pueblo ese y cuando, no sólo para cumplir con su programación electoral, sino para arremontar a los pocos de la abrumada miseria en ese país y para que de esa manera pudieran correrse las pautas al consumismo".

Pocas más, punto menos, con esto o aquello más diferencial, la misma situación de los Estados subdesarrollados. Nada nuevo hasta aquí. Poco lógico. Lo que ya no lo parece tanto, aunque lo sea, es impresión ya descorazonado, es que tampoco hay mucho más allá...

A cierta altura de nuestra conversación —concluida— llegó a hablarme en aquella remota acera de la "casa para el pueblo" y Juan Bosch anuncio, ante mi sorpresa que no era seguramente protocolar, que pensaba para "ayudar al pueblo a conseguir un nivel más elevado de cultura", organizar una feria permanente del libro, a fin de que la gente pudiera tener la oportunidad de llegar directamente a las fuentes de cultura. Yo era feria, no decía, se venían libros de todos los escritores dominicanos para que los diera especialmente el pueblo y hasta él mismo, Presidente de la república, vendría en su visita o en libros de su gobernación, así como también cuadros y esculturas".

No hubo comentarios. Más tarde, cuando volví a su hotel, encogido en el "hall" al poeta Manuel del Cabral abriendo cuidadosamente con un pie de tablilla todas las páginas de su reciente libro "12 maestros de amor"... por si descubría algún "error grave", alguna errata tipográfica que había escapado al corrector.

Uno se pregunta qué les pasa a los gobernantes, que van naciendo en el corredor cuando dejan de ser gobernados y suben a los alturas del poder. Porque es, un caballero particularmente habla a su paso a un poeta dominicano, instintivamente le caímos, lo ayuda con algo para comer; pero si ese caballero es un hombre público y el monárquico en pueblo, le ofrecerá libros que no sabe leer y visitas que no puede comprender. Mirase el fenómeno de los que llaman "mitanicos". Están amargazadas las raíces: osadas de la dor. No se han cavado los cimientos; ya comienzan la decadencia y la cupula. Sin duda un recorte autoritario favorece allí contra el orden natural, no obedece a la lógica. A los dominicanos

símbolos les ofrecen puestas monumentales y les invitan a soñar...

Madera quemada, cuevas, por Augusto Roa Bastos (Buenos Aires).— Es éste ejemplar de la crítica al uso en cierto modo el prólogo de este segundo volumen, sosturero y fructo. La novela se consume con la problemática y las crónicas críticas del individuo en lucha con las fuerzas del mundo infame de los citados..., es lo que modula...

Y sigue el imponente espejo de una lengua atípicamente gestada hasta el cascarrón, para decir, en el fondo, que Augusto Roa es un magnífico prosaísta, apetecido, sin rango profundo y que sus imágenes se graban indeleblemente, al fuego, como "tatuajes quemados".

No tiene los cuentos rayos a la misma altura. El primero, "Kurupí", más bien novela corta, 33 páginas, sobre todo demasiado y adicto a los diálogos. Cada golpe de alijo es el blanco y la coherniza del conjunto, tan principi, medio y fin, refleja las debilidades que daban la impronta de la obra completa, mezclada, como difícilmente se hallará en Latinoamérica, por Quiroga y Juan Bosch, ni aun teniendo la vista hasta Cortázar y Vargas Llosa.

Una especie de grandeza primitiva y brutal hace erguirse a Kurupí, don Matilde, Ibari, el muchacho bandido de Itape, Asunción, inseguible, sádico y como Pan, devorador de hembras y que una muchachita frágil, aprieta pector, encierra y vence hasta destruirlo, amado por las fieras que son su desafío.

Trágico el episicio del Cristo Leproso, caricaturescas de las superficies populares, y divertidísimo en el mismo carácter al de cada desempeño que impide un choque asesinato entre los devotos del Señor de la Encarnación, ídolo de los barrios, y Nuestra Señora de la Paz, patrona de la estación, encapuchados a fina a los menos, bajo sus banderas respectivas. ¿Qué hizo el parroco en la emergencia? Pues... los vino. Hay que oír a ese cura: "Desparé a uno lo que debía el caballo hasta los que venían. Premé de goma sobre ellos, que también estuvieron en el suelo a sus montados. Vi que las vecindades珊瑚化了 les impusieron escrito respeto. Dejé al que llegaba yo también en montar los jinetes puebleros. Estaba entre dos fuegos. Tenía que decidir algo. No sabía qué. Un rumor alto me corría por las espaldas. Pero de pronto sonó que se me atropelaron las palabras y me quedé que las estaba gritando..." Se había recordado del Rey Salomón y cosa sobradísima debía los propios en arrigo inspirado: el matrimonio, la santidad sacerdotal, la paz entre los principes cristianos. Los sacerdos puebleros no habían objections que oponer, las antas de los con pretensiones se encaramaron a la iglesia y todos terminaron cecuillados, comiendo y batallando como bueyes hermanos, para cubrir el casamiento simbólico.

De ese modo objetivo, sin teorías, con hechos visibles, pintura Augusto Roa nos hace palpar el alma del pueblo paraguayo, ingenua e inmaculada, plástica, primitiva, pálida.

Entusiasta escritor.

Pedro Rojas, marzo de 1968.

Juan Bosch, un hombre solo [artículo] Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alone, 1891-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Bosch, un hombre solo [artículo] Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa